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enraciné, a grandi en vivant différentes expé-
riences et en apprenant à connaître la dimen-
sion internationale. J'ai découvert que ce que 
je vivais avec ma communauté dans ma pa-
roisse, dans ma ville, dans mon pays, était vé-
cu par d'autres dans d'autres parties du 
monde. J'ai découvert qu'il y avait des per-
sonnes avec un handicap intellectuel dans 
tous les coins du monde et qu'il y avait 
d'autres communautés Foi et Lumière qui, 
même si elles avaient une autre langue ou se 
trouvaient dans un autre pays, partageaient 
avec la mienne la chose la plus importante et 
la plus essentielle : vivre et célébrer ensemble 
la foi en Jésus avec des personnes avec un han-
dicap intellectuel. 
 J'ai aussi découvert que la famille des chré-
tiens allait bien au-delà de mon statut de chré-
tien catholique, et qu'il y avait des chrétiens 
orthodoxes, protestants, anglicans, coptes... La 
dimension œcuménique est source de richesse 
pour nos communautés. C'est une dimension 
dont il faut s'occuper avec soin et ténacité, 
non sans difficultés, et que nous accueillons 

 

Editorial 
 

Appel et fragilité 
 

 

M ais ce trésor, nous le portons comme 
dans des vases d’argile ; ainsi, on voit 
bien que cette puissance extraordi-

naire appartient à Dieu et ne vient pas de nous. 
(2 Cor 4, 7-8) 
 La première fois que j'ai rencontré Foi et 
Lumière, je ne savais rien des personnes at-
teintes d'une déficience intellectuelle. À l'âge 
de 17 ans, j'étais catéchiste dans une paroisse 
et le curé m'a demandé d'assister à une réu-
nion de familles ayant des enfants "spéciaux". 
J'y suis allé, plein de préjugés et de barrières, 
pour rencontrer une réalité qui me séparait de 
la mienne. À mon arrivée, une jeune fille han-
dicapée m'a serré la main et je l'ai accompa-
gnée à cette réunion. À partir de ce moment-
là, Dieu a voulu que ma réalité, mon histoire, 
soit unie à celle des personnes qui compo-
saient ce groupe appelé Foi et Lumière.  
 La communauté Foi et Lumière à laquelle 
j'appartiens se trouve à Salamanque, en Es-
pagne, et c'est là que je vis ma foi avec d'autres 
personnes. C'est une communauté de per-
sonnes simples qui aiment la vie.  Au centre, 
Jésus qui nous unit tous et au cœur de cette 
communauté, des personnes handicapées 
mentales. Autour d'elles, nous sommes 
d'autres personnes très différentes par notre 
âge et notre situation personnelle, avec 
d'autres types de handicaps. Nous essayons 
tous de partager notre fragilité et de nous ai-
der mutuellement à découvrir le don qu'ils 
représentent. La croix est présente, parce qu'il 
y a des personnes et des familles qui souffrent 
et ont beaucoup souffert, mais nous savons 
aussi que la douleur et la mort n'ont pas le 
dernier mot et que nous sommes appelés à 
être des communautés témoins de la Résurrec-
tion de Jésus, des communautés de Pâques.  
 Au fil du temps, mon appel à vivre ma foi 
dans une communauté de Foi et Lumière s'est 

Raúl Izquierdo 
Coordinateur international 

Raúl a donné ce témoignage lors de la veillée de prière 
œcuménique organisée à Rome le 30 septembre par 
"Together - Rassemblement du peuple de Dieu" pour les 
jeunes de 18 à 35 ans en présence du Pape François (voir 
page 13, le témoignage d'Angela Grassi). 
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comme un défi dans notre mouvement. J'ai 
aussi appris que Foi et Lumière était une ma-
nière de vivre la foi qui pouvait s'adapter à 
n'importe quel pays et à n'importe quelle cul-
ture. Lorsque Jésus est au centre de nos com-
munautés, la diversité multiplie les dons et 
c'est alors que nous comprenons qu'avec cinq 
pains et deux poissons, nous pouvons manger 
à satiété, et  qu'il y a beaucoup de restes. La 
diversité peut alors être une richesse et la fra-
gilité un trésor. Mais il faut y travailler, car ce 
n'est pas si évident. 
 Je vis aujourd'hui la double dimension sur 
laquelle on m'a demandé de donner ce témoi-
gnage : d'une part, celle de faire partie d'une 
petite communauté dans laquelle nous parta-
geons la foi et la vie, en célébrant, en passant 
du temps ensemble, en nous soutenant mu-
tuellement et en renforçant nos liens, et 
d'autre part, celle de faire partie d'une famille 
internationale présente dans plus de 86 pays. 
Ces deux dimensions sont si importantes et si 
complémentaires. Ces cinq dernières années, 
j'ai servi Foi et Lumière en tant que coordina-
teur international, acceptant la mission de 
l'Assemblée générale qui m'a demandé de le 
faire après un processus de discernement. 
Mais chacun d'entre nous est responsable de 
sa foi et de sa communauté, et à partir de 
notre appel, de notre histoire, de nos circons-
tances personnelles, quelles qu'elles soient, 
nous sommes appelés à ouvrir nos cœurs et 
nos mains et à dire à Jésus : que veux-tu de 

moi, que veux-tu que je fasse de ma fragilité, 
que veux-tu que je fasse de la fragilité des 
autres ? 
 J'ai eu l'immense chance de rencontrer des 
personnes de tous les coins du monde qui 
cherchent Dieu et qui vivent leur foi dans leur 
propre culture, dans leur propre contexte his-
torique si différent du mien. J'ai rencontré des 
familles avec des enfants ayant un handicap 
originaires de pays africains, arabes ou améri-
cains. C'est une diversité énorme, parfois écra-
sante, mais j'ai découvert qu'elle fait partie de 
notre richesse. Elle l'est, à condition d'accepter 
que quelque chose de plus grand que nous 
nous unisse. Et pour moi, c'est Dieu qui nous 
unit, qui nous lie, qui nous appelle. C'est Dieu 
qui fait de nous une famille, qui fait de nous 
des frères et des sœurs. Et c'est Dieu qui per-
met à notre fragilité d'être un don lorsqu'elle 
est vue à travers les yeux de Jésus. 
 Oui, cette fragilité insupportable pour le 
monde. Cette fragilité de nos amis qui ont un 
handicap mental, insupportable pour les ca-
nons de réussite et de beauté de nos cultures. 
L'humanité craint et s'affole de la fragilité. 
Mais aux yeux de Dieu, la fragilité est la condi-
tion de sa présence et de sa force. Sans fai-
blesse, il n'y a pas de place pour la force de 
Dieu. C'est pourquoi la mission de Foi et Lu-
mière se doit d'être prophétique au milieu de 
l'histoire d'aujourd'hui, qui ne tolère pas la 
fragilité. Acceptons-nous nous-mêmes notre 
fragilité ? Nous essayons toujours de la cacher, 
de la déguiser, et nous devenons experts dans 
l'art de porter des masques pour essayer d'ob-
tenir une parcelle d'affection ou de reconnais-
sance, en montrant aux autres ce que nous ne 
sommes pas. C'est ce qu'on appelle la peur. Et 
Dieu nous dit encore une fois de ne pas avoir 
peur.  Aujourd'hui, je remets entre les mains 
de Dieu mes peurs et les vôtres, mes fragilités 
et les vôtres. 
 Que Dieu nous accorde, au milieu de nos 
blessures et de nos fragilités, le don d'y décou-
vrir son Amour et sa Grâce. Que Jésus nous 
aide à être des hommes et des femmes qui ac-
cueillent la fragilité des autres avec respect et 
joie. Et que l'Esprit Saint nous donne son re-
gard de sagesse et de courage pour témoigner 
de ce que nous sommes au milieu de la réalité 
dans laquelle nous vivons et dans laquelle 
nous sommes appelés à être des témoins de 
l'Évangile. ◼ 
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M on mari Werner et 

moi, de Foi et Lu-

mière au Danemark, 

avons participé au camp d'été-

de la province Irlande à Casle-

bar au mois d'août. 

 Ann Emmott a organisé un 

temps de prière en ligne avec 

les amis de Foi et Lumière en 

Ukraine et des membres de 

Foi et Lumière du monde en-

tier. Il y avait Maureen O'Reilly, 

Wendy Wilcox, Pat Curd et 

beaucoup d'autres anciens. Le 

24 août, jour de la fête natio-

nale ukrainienne,  nous avons 

chanté pour eux le chant de la 

communauté. Avec le Père 

Donal Lucey, nous avons prié 

pour eux lors de notre messe 

au plus grand lieu de pèleri-

nage d'Irlande à Knock. Ceeli 

Horsburgh d'Ecosse est allée à 

la messe en même temps pour 

s'unir à nous dans la prière. A 

ma grande surprise et à ma 

grande joie, il y avait des per-

sonnes à Foi et Lumière depuis 

plus de quarante ans. J'avais 

rencontré certains d'entre eux 

à Ikley en Angleterre, lors 

d'une session de formation en 

1986 ! C'est là que Catherine 

Holden du Canada, nous avait 

appris le chant de la commu-

nauté que nous aimons tous 

chanter encore aujourd'hui. 

 Le camp était très bien or-

ganisé. Bernie Noonan et son 

équipe avait fait un travail 

merveilleux, aidée par Ann 

Emmott. Tout le monde était 

heureux.  

 Mgr Brendan Kelly a eu la 

gentillesse de venir nous 

rendre visite pour une journée, 

Reportage en Irlande 

à la grande joie de chacun, 

spécialement de mon mari et 

moi. Hannah O'Brien, une 

vieille amie est également 

venue nous rendre visite. 

Mon mari n'avait jamais parti-

cipé à un camp. Ce qui l'a le 

plus touché, c'est l'attention 

affectueuse portée aux per-

sonnes ayant un handicap. Il 

avait très envie d'aller chan-

ter "la Ballade irlandaise" en 

mer et Bernie a fait en sorte 

que son souhait se réalise. 

Merci ! 

 Il y a eu de beaux ateliers. 

J'ai été heureuse de réaliser la 

croix de Sainte Brigitte que 

j'accrocherai au dessus de ma 

porte d'entrée pour protéger 

notre maison. 

 Il y a eu des temps de par-

tage sur "Foi et Lumière est 

un cadeau" et sur la spirituali-

té... Nous, les anciens, nous 

devons faire connaître ce ca-

deau aux jeunes afin que 

notre merveilleux  mouve-

ment continue de grandir. 

 Chaque soir, il y avait des 

chants et des danses avant la 

prière.  

 Simon Gough, un irlan-

dais, et mon mari  se réunis-

sent une fois par semaine 

pour chanter des chants ir-

landais au Danemark. Alors 

Werner les a surpris en leur 

chantant dans leur propre 

langue des chants qu'ils ai-

maient. 

 Que Dieu vous bénisse 

tous ! 

 

INGE SWITON RØNNOW 
Responsable de la communauté  

Vesterbro 

Camp d'été 

Ann, Mgr Brendan et Inge 
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Reportage au Canada 

S amedi dernier, les 

membres de la commu-

nauté Les Feurs Sauvages 

se sont réunis chez Louise 

Sauriol Major. 

 Après le point météo, les 

soixante ans de prêtrise de 

Jacques Huppé ont été souli-

gnés ainsi que son précieux 

accompagnement pendant les 

49 ans de la communauté. 

 Au cours de cette dernière 

rencontre animée par Mireille, 

chaque membre a partagé ses 

beaux souvenirs. Les mimes 

faisaient partie de chaque ren-

contre et rehaussaient l'aspect 

spirituel tout en apportant 

beaucoup de joie. 

 La communauté des Fleurs 

Sauvages a porté beaucoup 

de fruits à chacun de ses 

membres, ainsi qu'au niveau 

provincial et international. On 

pense à Henri Major et Louise, 

Claude Gravel et Denise, Guy 

Dumas, Pierrette Gagnon, Mi-

reille et Lucie Lachance... 

 Merci pour toute cette fé-

condité qui a servi la mission 

de Foi et Lumière. 

 Un magnifique bouquet de 

fleurs a été remis à Mireille et 

Lucie pour les remercier de 

leur engagement comme res-

ponsables de la communauté. 

 Ce fût une belle célébration 

de la vie de la communauté 

qui s'est complétée par de dé-

licieux desserts. 

 Merci les Fleurs Sauvages, 

continuez dans la foi et la lu-

mière ! 

SIMONE 

Adieu Les Fleurs sauvages 
LE 18 SEPTEMBRE, UNE BELLE CÉRÉMONIE D'ADIEU S'EST TENUE À GATINEAU AU QUÉBEC. SUITE À LA PANDÉ-

MIE, LA COMMUNAUTÉ A DU FERMER SES PORTES. POUR CET ADIEU, LA COMMUNAUTÉ À ORGANISÉ UNE BELLE 

CÉRÉMONIE. 

Merci les Fleurs Sauvages, 

continuez dans la Foi et la 

Lumière 
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Reportage en Pologne 

Une journée  
Annonce et Partage 

E n septembre dernier, par 

un beau dimanche enso-

leillé, la communauté 

Barka de Bydgoszcz (Pologne) 

a témoigné de Foi et Lumière 

dans la basilique lors d'une 

retraite paroissiale et a ensuite 

invité les paroissiens à visiter 

leur joli stand installé sur le 

parvis. Cela a été un beau 

temps  d'échanges, de joie et 

de rencontres menant à Dieu, 

à la foi et à la lumière ! 

 Sur ce joli stand, on pouvait  

trouver des sachets de thé 

avec le logo de Foi et Lumière, 

des confiseries de toutes sortes 

et des gâteaux sablés égale-

ment marqués au logo de Foi 

et Lumière ! Chaque visiteur 

est reparti avec un signet pré-

sentant la prière de Foi et Lu-

mière. 

 Bravo pour votre ingéniosi-

té et félicitations pour votre 

générosité !  
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Jésus marche avec nous 

 

Reportage au Canada Est 

N ous avons vécu une 

très belle Rencontre 

Provinciale 2023 sur le 

thème : "Jésus marche avec 
nous"… avec près de 40 per-

sonnes. Nous avons inclus 

avec nous les communautés 

absentes. 

 Vendredi soir, c'est dans la 

joie des retrouvailles que nous 

débutons la rencontre par un 

chant, une prière, le thème, et 

un visuel où Jésus est en 

marche. Sur un petit carton, 

chaque personne dessine ce 

qui la représente et inscrit son 

nom. Par la suite, Valérie nous 

demande de venir se présen-

ter, de dire ce qu'on aime et ce 

que nous apportons à Foi et 

Lumière ; ensuite, on pose le 

dessin qui nous représente 

près de Jésus, sur le visuel. 

 Nous réalisons qu'un tiers 

des participants sont des 

"personnes-cœurs", un tiers 

sont des parents et un tiers 

sont des amis. C'est 

une grâce ! Nous complétons 

la soirée par une prière, une 

collation et un feu de camp. 

 Samedi matin, l'Abbé 

Pierre Desroches est venu cé-

lébrer la messe. Son homélie 

et, par la suite, sa parole ou-

vrent toujours nos cœurs 

à l'amour et au pardon. Notre 

conscience s'ouvre à une 

compréhension divine. L'arri-

vée surprise de Normand 

avec Loudia a rempli tout le 

monde de joie. 

 L'assemblée générale An-

nuelle a suivi, animée par Ro-

ger, notre trésorier. Dans la 

partie qui concernait le rap-

port de l'équipe provinciale, 

on a mentionné que deux 

discernements ont eu lieu 

cette année : Patricia et Juan 

ont été réélus responsable de 

Holy Family et Roger a été élu 

responsable de la Vigie. Merci 

pour votre oui. 

 Patricia et Valérie étaient 

nos représentantes à la ren-

contre internationale à Stras-

bourg et on les remercie. 

 Simone lit ensuite une 

lettre de Régine Lessard, res-

ponsable des Marguerites 

d'Alma, qui annonce la fin de 

sa communauté. Régine se 

retire aussi en tant que vice-

coordinatrice. 

 Valérie nous informe que 

La Croisée et les Brebis de St-

Clément sont en voie de fu-

sionner. 

 Suite au courriel que nous 

avions reçu, Mireille nous con-

firme que Les Fleurs Sauvages 

de Gatineau ont célébré la vie 

de leur communauté par une 

dernière rencontre. Mireille, 

Lucie et Marie-Claire vont se 

joindre à Holy Family. 

 Mireille demeure vice-

coordinatrice. Nous remer-

cions pour tous les fruits que 

ces communautés ont géné-

rés. 

 L'après-midi débute avec 

Marie-Thérèse Fortier, respon-

sable des Brebis de St-

Clément, qui témoigne de son 

parcours à Foi et Lumière et 

de sa décision de quitter la 

communauté. Nous accueil-

lons et lui offrons notre grati-
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Reportage en Italie 

 

nos prières et on lui assure 

l'accompagnement de l'équi-

pe provinciale. Nous vivons 

d'espérance. 

 Merci à Nathalie et Sébas-

tien ainsi qu'à Gaétane et sa 

fille Nathalie pour leur vi-

brant témoignage. 

 Nous faisons une surprise 

à Roger (trésorier) en lui ren-

dant un hommage pour 

toute son implication dans 

Foi et Lumière. 

 Les anniversaires du mois 

sont soulignés par Loulou, 

notre spécialiste, qui a fait 

une carte pour les fêtés du 

mois de septembre. 

 Puis l'envoi se vit ainsi : 

trois "personnes cœur" re-

mettent un petit carton dessi-

né à chaque participant en le 

bénissant. Cette personne 

s'engage à prier toute l'année 

pour celle dont le nom est 

écrit sur le carton. Une 

autre "personne cœur" nous 

remet une carte représentant 

Compostelle avec une pen-

sée. 

 Un Merci spécial à Sylvain 

pour la musique… Merci, 

Merci, Merci à tous... 

 Rendons grâces à Dieu, à 

Jésus et Marie pour cette ma-

gnifique rencontre, Ils sont 

avec nous...  

 

L'Équipe provinciale : Simone, 

Suzanne, Roger, Mireille et 

Valérie  

tude ainsi qu'à sa sœur Hélène 

et sa mère Monique. Nous 

confions tout à Jésus qui 

marche avec nous. 

 Ensuite, pour introduire le 

témoin-conférencier Louis 

Charbonneau, "personne-

cœur" de L'Étoile, nous visuali-

sons un court extrait du repor-

tage "Ma jungle", qui sensibi-

lise à la différence dont Louis 

fait partie. Il nous témoigne 

que les personnes différentes 

ont des capacités, des forces, 

qu'elles veulent être respec-

tées, reconnues et aimées 

comme tout le monde et il 

répond à notre multitude de 

questions. Merci Louis. 

 Puis, pleins d'enthousias-

me, Valérie, Patricia, Emilia et 

Andrew nous partagent leur 

vécu lors de la rencontre inter-

nationale à Strasbourg en 

France. Des informations sont 

données sur les priorités, le 

discernement, en passant par 

plusieurs anecdotes. 

 Et voilà la fiesta en soirée ! 

Tout le monde participe avec 

des chants, de la musique, de 

la danse, un jeu avec les fa-

milles d'animaux, etc.  On s'est 

bien amusés et on a bien ri ! 

On complète avec un déli-

cieux goûter. 

 Dimanche matin débute 

par l'Evangile du jour : les ou-

vriers de la dernière heure, 

mimé par des membres de 

l'Étoile. Par la suite, Roger 

nous guide dans une réflexion 

sur l'Evangile en petits 

groupes. 

 Rita, de l'Étoile, nous in-

forme de son souhait de dé-

buter une nouvelle commu-

nauté avec des familles ve-

nues du Liban. Elle demande 
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E nfin juin 2023 !... Nous 

avons pu organiser un 

camp dans notre lieu fa-

vori : l’abbaye Notre-Dame de 

Scourmont à Chimay.  

 Nous étions douze : six per-

sonnes différentes, une ma-

man et cinq amis. Ce fut l’occa-

sion de vivre ces moments en 

binôme comme on le propose 

aux retraites "Arc-en-ciel". Ain-

si, il y avait des temps de par-

tage en groupe et des mo-

ments privilégiés en binôme ! 

Une belle expérience ! Tous 

furent enchantés !  

 Nous avons vécu le camp 

avec saint François d’Assise… 

Et même qu’il était réellement 

présent… Il nous a accueillis 

dès le vendredi soir et nous a 

fait découvrir son Cantique 

des créatures grâce à un po-

werpoint… Eh oui ! C’est un 

saint branché !  

 Samedi il a programmé 

pour nous un film qui nous 

racontait sa vie et nous mon-

trait ses valeurs et ses centres 

d’intérêt : pauvreté, simplicité, 

vie fraternelle, joie, nature, 

prière…  

 Puis, un jeu en binôme 

nous fut proposé : il s’agissait 

d’habiller un grand saint Fran-

çois dessiné avec des photos 

sur les différents thèmes évo-

qués. Passionnant !  

 Après le dîner…. Ah oui ! 

J’oubliais de dire combien 

nous étions bien accueillis à 

l’abbaye à tout point de vue : 

repas délicieux – très beaux 

temps de prière… Donc, après 

Reportage en Belgique 

La Barque en vacances 

le dîner, découverte de Chi-

may et ses environs à bord 

d’un petit train sympathique.  

 A notre retour, après un 

bon goûter, un moine a ré-

pondu à nos questions sur la 

vie en communauté à Chi-

may.  

 Comme vous le voyez, 

beaucoup d’activités !... Mais 

rassurez-vous, il y avait des 

temps libres : siestes – pro-

menades – dessins de man-

dalas…  

 Samedi soir, on s’est po-

sés pour vivre une belle veil-

lée (chants, danses, sketches) 

arrosée pour ceux qui le vou-

laient d’une bonne bière de 

Chimay (bien sûr la plus lé-

gère !).  

 Dimanche… Déjà notre 

dernier jour ! Et c’est parti 

pour vivre en binôme une pas-

sionnante chasse aux trésors 

dans la nature avec ensuite un 

partage en grand groupe des 

fruits de nos découvertes.  

 A 11h nous assistions à la 

messe avec les moines. 

L’après-midi, dernière sieste, 

rangement et nettoyage. Et en 

finale, une très belle célébra-

tion d’action de grâces pour 

tout ce qu’on a vécu au camp. 

 Avant de prendre définiti-

vement la route du retour, un 

arrêt à la taverne pour pren-

dre un dernier verre bien mé-

rité !  

 Et voilà !... Merci Jésus ! 

Merci saint François ! A l’année 

prochaine !  

 

ELISABETH CHAUVON  

Pour La Barque 

Grand Large N° 34  
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Reportage en Malaisie 

C 'est avec un sentiment 

mitigé que j'écris cet 

article sur notre camp 

d'été. C'est le quatrième jour 

du décès de notre très cher 

ami Jonathan Lee... 

 En 2019, alors que nous 

participions à une retraite en-

semble, Magdelene et moi 

avons discuté à bâtons rom-

pus au cours du déjeuner de 

ce que nos communautés de 

Singapour et de Malaisie 

avaient besoin. Elles avaient  

besoin de se rapprocher et de 

passer du temps ensemble... 

Nous avons fait le projet d'or-

ganiser un camp d'été.   

 Nous nous sommes dit au 

revoir mais peu de temps 

après, le Covid est arrivé et 

nous ne nous sommes revus 

qu'en 2023. Magdelene et moi 

avons repris contact et nous 

avons commencé à organiser 

un camp d'été à Kluang Johor 

Bahru en Malaisie. 

 Ce fut un voyage merveil-

leux, grâce à l'excellent travail 

de notre équipe de projet, 

composée de Magdelene Yip, 

Agnes Marsh, Lucy Ong, Diana 

Low et moi-même. De nom-

breuses réunions virtuelles 

pendant quatre mois ont per-

mis de définir le budget, le 

lieu, les activités, les jeux, le 

transport, les commandes de  

T-shirts et de tote bags, les 

designs, l'intendance etc. 

Nous remercions tout particu-

lièrement Fabienne et Carmen 

Tan qui nous ont aidés à déve-

lopper les visuels et les dessins 

de notre sortie.  

 32 participants se sont 

retrouvés (17 de Singapour 

et 15 de Malaisie). Le 22 sep-

tembre 2023, nos amis malai-

siens sont descendus de Kua-

la Lumpur et ceux de Singa-

pour sont montés pour se 

rencontrer au couvent Oasis 

(centre de retraite) à Kluang, 

Johor, Malaisie.  

 Nous avons commencé 

par un accueil chaleureux et 

des jeux pour briser la glace, 

puis nous avons eu une belle 

prière du rosaire aux bougies 

dans la magnifique grotte de 

Notre-Dame !   Le lendemain, 

nous nous sommes embar-

qués pour une sortie à UK 

Agro Farm et avons  déjeuné 

ensemble, avant de nous re-

trouver au couvent pour des 

jeux... nous avons tous joué 

ensemble en criant comme 

des enfants avec excitation.  

 Un autre moment fort du 

camp... Nous avons allumé 

des lanternes colorées et en-

voyé vers le ciel en adressant 

nos prières à Dieu. Nous 

avons terminé notre camp le 

troisième jour par une messe 

matinale à l'église locale 

avant de rentrer chez nous. 

Nous sommes repartis le 

cœur chaud et rempli 

d'amour ! Nous attendons 

avec impatience d'autres ren-

contres célébrant la vie de 

nos membres ayant des be-

soins particuliers. 
 

 
Adeline Khu  

et Magdalene Yip 

Camp à Kluang 

Jonathan Lee Thien Shui, né le 5 

janvier 1983 est décédé le 4 oc-

tobre 2023. Il était l'un des 

membres fondateurs de la com-

munauté du Bouquet de Marie. 
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L a province slovène de Foi 

et Lumière vient de célé-

brer son 40éme anniver-

saire. Nous avons organisé un 

pèlerinage au sanctuaire slo-

vène le plus célèbre : le sanc-

tuaire national Marie Auxilia-

trice à Brezje. Il y avait environ 

900 pèlerins slovènes et un 

petit groupe d'amis de Foi et 

Lumière en Croatie. Notre 

évêque, Mgr Anton Jamnik et 

23 aumôniers de communau-

tés, ont célébré une messe au 

cours de laquelle deux adoles-

cents autistes ont fait leur pre-

mière communion.  

 Après la messe, un festival a 

été organisé, au cours duquel 

nos amis ayant un handicap 

ont montré leurs nombreux 

talents en chantant, en dan-

sant, en jouant d'un instru-

ment, en récitant et en jouant 

la comédie.  

 Au cours de la célébration, 

trois stands proposaient des 

produits fabriqués par des per-

sonnes ayant un handicap, 

ainsi que notre livre Foi et Lu-

mière, publié en l'honneur de 

nos 40 ans. L'un des stands 

était consacré aux élections 

d'octobre 2023. La célébration 

à Brezje s'est déroulée entre 11 

heures et 18 heures.  

 L'événement a été large-

ment couvert par les médias 

slovènes, en particulier les mé-

dias catholiques. Le journal 

catholique slovène Družina a 

publié un article détaillé et la 

station de radio catholique 

slovène Ognjišče a accordé 

une interview.  

Reportage en Slovénie 

La Slovénie fête ses 40 ans   

 Nous remercions le Sei-

gneur pour ce bel événe-

ment festif. C'était une joie 

de voir tant de personnes 

handicapées célébrer avec 

leurs familles et leurs amis. 

La bénédiction de Marie 

Auxiliatrice était avec nous. 
 

KRISTINA ET DAMIJAN MLINARIČ 
Anciens coordinateurs provinciaux  

La Slovénie  

compte 42 communautés 
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Une veillée de prière œcuménique organisée par la communauté de Taizé a eu lieu 
à Rome le samedi 30 septembre en présence du pape François : des jeunes de 18 à 35 
ans des pays européens et de toutes les traditions chrétiennes ont été invités à y 
participer. Foi et Lumière y a tenu une place privilégiée ! * 

 Voir des amis romains ouvrir leurs maisons, 
des Slovènes et des Croates voyager pendant 
des heures sans se plaindre mais chanter et 
prier ensemble dans un bus décoré d'une 
grande croix lumineuse et conduit par des 
frères, les chants qui unissent et mille sourires 
quand on ne connaît pas les langues des 
autres, les frères de Taizé qui suivent chaque 
étape avec leur simplicité habituelle et à l'abri 
des projecteurs : tout était spécial. 
 Foi et Lumière a occupé une place impor-
tante avec ceux qui ont participé à la proces-
sion, avec le mime exécuté avec des costumes 
parfaits et avec beaucoup de passion, un ta-
bleau réalisé par Amgad Edward (d'Egypte) 
qui met en scène la rencontre avec l'autre, 
avec Leonardo Mazzarotto intervenant au pu-
pitre. Foi et Lumière a dit oui il y a des mois à 
l'invitation de la communauté de Taizé sans 
comprendre en quoi tout cela consistait, nous 
l'avons compris au fur et à mesure. Nous avons 

Together 
Témoignage 

N otre coordinateur international Raúl 
Izquierdo pousse le fauteuil d'Edoardo. 
Mon ami Edo  avance avec maman Na-

dia vers l’autel sur la place Saint-Pierre. Dra-
gen et Lovro qui, avec les couleurs de leur 
Croatie bien visibles sur leurs t-shirts, portent 
la Sainte Bible en procession. Matej et Damijan 
suivent l'icône de Marie puis brandissent le 
drapeau slovène. Daniele dans le rôle du bon 
Samaritain, Igor proche du Saint-Père, Stefano 
qui joue le Lévite. Marco, l'un des voleurs. De 
nombreux amis se sont livrés au mime de 
l'Évangile. Matteo silencieux à mes côtés, me 
demande de traduire quand ils parlent anglais 
ou chantent dans d'autres langues. Avec nous, 
don Marco Bove, notre aumônier internatio-
nal. Tous ensemble, pèlerins de paix avec de 
nombreuses autres associations chrétiennes. 
 Larmes de joie. C'est mon souvenir de TO-
GETHER. Après des mois de préparation, qui 
ont pesé particulièrement sur Fabio Bronzini, 
Daniela Guglietta et surtout Angela Gattulli, 
notre infatigable présidente de l'Association 
Fede e Luce Italia, le Rassemblement du 
Peuple de Dieu a été une explosion d'émo-
tions. 

* Voir la vidéo  
https://www.facebook.com/fedeeluceonlus/
videos/362574526189530 
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lancé l'invitation et, même si nous avons eu 
mille inquiétudes jusqu'à la dernière seconde, 
le miracle de Foi et Lumière s'est à nouveau 
manifesté. 
 Le Pape François nous a exhorté à vivre en 
écoutant sa Parole, car "Dieu nous parle dans 
un fil sonore de silence". La place pleine de 
jeunes a accueilli ses messages dans un silence 
touchant. 
 Nous avons organisé l'un des ateliers le ma-
tin, dans l'église des Saints-Apôtres, pour ré-
fléchir à la manière dont la diversité peut 
transformer nos vies. Des membres de Foi et 
Lumière de Chypre, d'Albanie, d'Italie, de Slo-
vénie et de Croatie s'y sont réunis. Nous nous 
sommes écoutés et avons prié ensemble, ren-
dant grâce pour la présence des amis, des pa-
rents, des personnes handicapées, des jeunes. 
 Nous avons témoigné de l'Évangile de la 
fragilité devant les représentants des diffé-
rentes confessions chrétiennes et en retour 
nos cœurs ont reçu beaucoup d'énergie en ac-
cord avec ce que Marie-Hélène Mathieu nous 
a demandé lors de l'assemblée générale de 
Strasbourg : "Transformez tout ce que vous 
faites en joie !" Finalement, après beaucoup de 
larmes et de sourires, un moment m'a particu-
lièrement frappé : dans le train, en rentrant à 
Milan, une jeune femme nous a dit merci 
parce que nous lui rappelons, dans un monde 
d'hostilité et de faux-semblants, les "vraies re-
lations". "Continuez comme ça – nous a-t-elle 
dit – ne changez jamais ».  TOGETHER nous a 
appelés à vivre l’Évangile de la joie avec légère-
té. Et nous, comme le dit la prière de Foi et 
Lumière, voulons dire oui. 

Angela Grassi 
Vice coordinatrice internationale  

Josephina, Marios, Despina et Marco de Chypre 
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Mgr, pouvez-vous vous pré-

senter ? 

Je m'appelle Roy Maderazo 

Rosales du diocèse de Pasig. 

J'ai été curé de l'église du Saint 

Rosaire de Pasig, président de 

la Commission du patrimoine 

culturel du diocèse, président 

du musée diocésain de Pasig, 

trésorier de la Conférence des 

évêques catholiques des Phi-

lippines et aumônier de la 

communauté Foi et Lumière 

Milflores depuis 2009. 

 

Qu'est-ce qui vous a amené à 

Foi et Lumière ? 

En 2009, j'ai été invité par les 

jeunes de notre paroisse, alors 

que j'étais curé de la cathé-

drale de l'Immaculée Concep-

tion à Pasig, à assister à l'une 

de leurs célébrations et à don-

ner une réflexion sur l'Évangile 

à l'intention des jeunes, des 

parents et des personnes souf-

frant d'un handicap intellec-

tuel. J'ai tout de suite accepté 

parce que j'étais ravi et en-

chanté qu'il y ait un groupe 

comme celui-là dans ma pa-

roisse. Lorsque j'y ai participé, 

j'ai vu les personnes ayant un 

handicap qui étaient si 

agréables à côtoyer parce 

qu'ils m'apportaient de la joie 

et j'ai aussi vu leur bonheur 

dans des choses très simples. 

On m'a proposé d'être l'aumô-

nier communautaire de leur 

groupe et je n'ai pas hésité, 

j'ai tout de suite dit oui. 

 

Quelles sont vos responsa-

bilités passées et actuelles 

au sein de Foi et Lumière ? 

Je suis l'aumônier de la com-

munauté Milflores de Pasig 

depuis 2009 et même si je 

déménage ou si je suis affec-

té à une autre paroisse, je 

serai toujours l'aumônier 

qu'ils désirent et je l'accepte-

rai toujours avec plaisir parce 

que j'aime énormément les 

jeunes, en particulier les per-

sonnes ayant un handicap. 

 

Décrivez votre expérience 

de la résolution d'un conflit 

entre des personnes de 

votre communauté. 

J'ai l'habitude de résoudre 

les conflits par le dialogue. Je 

parle personnellement à 

chacun et je règle les pro-

blèmes avec les seules per-

sonnes concernées. À Mil-

flores, je n'ai pas connu de 

problèmes entre les mem-

bres parce que nous consi-

dérons chacun comme un 

membre de la famille. 

 

Comment votre propre 

communauté Foi et Lu-

mière vous a-t-elle aidé à 

grandir ? 

Foi et Lumière m'a aidé à 

grandir dans la foi en étant 

simple et en faisant confiance 

à Dieu. J'admire la simplicité 

des membres et leur abandon 

total à la volonté de Dieu. Tou-

jours "Que ta volonté soit 

faite, Seigneur". 

 

Comment définissez-vous 

vos priorités dans la vie et 

dans la communauté ? 

Ma première priorité c'est 

Dieu. Je veux toujours re-

mettre à Dieu mes besoins et 

mes désirs. Si vous donnez la 

priorité à Dieu, il vous sera fa-

MGR ROY, ÉVÊQUE DE PASIG (PHILIPPINES) A ÉTÉ NOMMÉ AUMÔNIER PROVINCIAL POUR "COULEURS D'ASIE". 

IL SUCCÈDE À MGR ROLANDO R. AUGUSTIN. CLOYD VILLEGAS, COORDINATEUR DE LA PROVINCE L'A RENCON-

TRÉ POUR NOUS. 

Cloyd 

Mgr Roy 

Témoignage 

Ma priorité, c'est Dieu 
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cile d'aimer le Seigneur et de 

lui faire confiance. Votre vie, 

votre travail, votre service et 

même vos soucis trouveront 

une réponse et se dérouleront 

sans problème grâce à Lui. 

Dans la communauté, ma 

priorité est d'amener les 

membres à rencontrer Jésus, 

de les laisser vivre l'Évangile et 

de les intégrer dans l'Église. 

 

Quelle sera votre contribu-

tion à la communauté et à la 

province ? 

Ma contribution à la commu-

nauté et à la province sera ma 

présence. Être toujours avec 

vous et donner la priorité aux 

besoins, aux difficultés, et 

écouter vos joies et vos 

peines. À partir de là, je com-

prendrai chaque personne et 

donnerai mon appui spirituel 

non seulement en réfléchis-

sant à la Bonne Nouvelle, mais 

aussi en l'éclairant. 

 

Quels sont vos points de 

croissance ? 

Premièrement, la prière et le 

dialogue avec Dieu, surtout 

dans le silence. Ce n'est que 

dans le silence que nous en-

tendons la voix de Dieu et 

que nous pouvons commu-

niquer avec lui. Et deuxième-

ment, ma présence avec 

vous. Je m'efforcerai tou-

jours d'être présent. 

 

Merci Monseigneur Roy. 

 

Mgr Roy et la communauté 
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Les joies de l'engagement ! 

I l y a cinq ans, un coup de fil d’une personne 
que je ne connaissais pas, me demandait si 
j’étais prête à ce que la province discerne 

sur moi pour succéder à Geneviève Gizard en 
tant que coordinatrice de la province Paris et 
le Levant. Alors coordinatrice de communauté 
et assez récente dans Foi et Lumière, une fois 
passé l’étonnement j’ai dit "oui" après avoir 
réfléchi mais en même temps sans trop savoir 
ce que ça impliquait, puis la province m’a fait 
confiance.  
 Ce fut un engagement à fond les ballons, et 
je n’aurai jamais imaginé toutes les grâces re-
çues pendant ces cinq riches années ! J’ai ap-
pris à connaître tant de belles personnes por-
teuses de handicap, parents et amis, voguant 
ensemble.   
  J’aime bien reprendre l’image de la barque 
que certains reconnaîtront (!) : il y a eu du 
vent, parfois il a fallu ramer, parfois de frêles 
embarcations qu’il a fallu rafistoler et qui fina-
lement repartent droit devant. Il y a eu de 
nombreux rayons de soleil, parfois des bateaux 
en fin de vie mais dont les morceaux de bois 
récupérés ont été fondamentaux pour la fabri-
cation de tout nouveaux bateaux. Il y a eu des 
calmes plats mettant en péril le voyage en par-
ticulier avec la crise du Covid, il y a parfois des 
grands rassemblements festifs de barques avec 
nos activités provinciales, et le tout s’est fini 
avec cette magnifique armada à Lourdes l'an-
née dernière à la Toussaint! Que de trésors 
découverts et partagés !   
 C’est sûr, Jésus est toujours présent dans 
chacune de nos embarcations : n’est-il pas en-
core plus présent parmi nos cœurs de Com-
munauté ? "Par Lui, par Lui, par Lui vit la Com-
munauté"  comme le dit la chanson. Quelle 
chance nous avons, alors, à Foi et Lumière ! 
 Je n’aurai jamais découvert toutes ces ri-
chesses sans m’y être engagée à fond : quel 
cadeau, que je transmets avec une grande con-
fiance à Blandine Mattei, à qui je souhaite bon  

Témoignage 

 
vent pour qu’elle puisse découvrir au fil des 
années les grâces à recevoir. 
 

Valérie Amice  
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Témoignage 

Une prophétie 

D epuis ses premiers pas, Foi et Lumière a 
parcouru un long chemin, non seule-
ment dans le monde, mais aussi dans 

l'Église, prenant progressivement conscience 
d'elle-même et de sa tâche, du don fragile et 
précieux que petit à petit, il est devenu pour 
ce monde qui est le nôtre. 
 Même pour moi en tant qu'aumônier, la 
rencontre avec Foi et Lumière s'est produite 
dès les années de ma formation au Séminaire 
lors d'une fête de fin d'année, et ce fut une dé-
couverte progressive. On m'avait demandé 
d'accueillir ce groupe un peu étrange dans les 
locaux du Séminaire, alors quand il est arrivé, 
c'est exactement le contraire qui s'est produit : 
ce n'est pas moi qui ai accueilli, mais j'ai été 
accueilli si simplement, sans rôle ni étiquette, 

dans la simplicité et la joie d'être ensemble. Et 
depuis, plus de quarante ans se sont écoulés, 
je suis toujours resté. 
 Je crois qu'il n'est ni exagéré ni déplacé de 
parler de "l'évangile de Foi et Lumière", 
puisque ce que nous vivons dans nos commu-
nautés est à la fois une très belle expérience 
d'amitié, de rencontre et en même temps une 
expérience de l'Évangile. Et lorsqu’il s’agit de 
l’Évangile, le problème n’est pas tant d’élabo-
rer de grandes théories, il s’agit simplement de 
la vie. 
 En fait, l'Évangile n'est ni une doctrine ni 
une théorie, c'est une vie, la vie de Jésus. Et à 
Foi et Lumière nous avons découvert qu'il est 
possible de vivre dans la simplicité, dans le 
quotidien de nos relations, au cours des réu-
nions, dans les célébrations et dans la prière. 
 Mais qu’est-ce que l’évangile de Foi et Lu-
mière ? Saint Paul écrit aux chrétiens de Co-
rinthe : Frères, vous qui avez été appelés par 

Don Marco Bove, aumônier international, retrace son expérience A Foi et Lu-
mière où - comme il le dit - il a été accueilli, simplement sans rôle ni étiquette, 
uniquement dans la simplicité et la joie d'être ensemble. 
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Dieu, regardez bien : parmi vous, il n’y a pas 
beaucoup de sages aux yeux des hommes, ni de 
gens puissants ou de haute naissance. Au con-
traire, ce qu’il y a de fou dans le monde, voilà ce 
que Dieu a choisi, pour couvrir de confusion les 
sages ; ce qu’il y a de faible dans le monde, voilà 
ce que Dieu a choisi, pour couvrir de confusion 
ce qui est fort ; ce qui est d’origine modeste, mé-
prisé dans le monde, ce qui n’est pas, voilà ce 
que Dieu a choisi, pour réduire à rien ce qui 
est ; ainsi aucun être de chair ne pourra s’enor-
gueillir devant Dieu (1 Cor 1, 26-29). 
 Ces mots décrivent très bien ce que nous 
vivons à Foi et Lumière, en effet les choix de 
Dieu vont toujours un peu à contre-
courant. Notre monde choisit et préfère tou-
jours ce qui doit être mis sur un piédestal, il 
choisit la force, la beauté, la compétition. Mais 
Dieu choisit plutôt ce que tout le monde con-
sidère comme "insensé, méprisé"…  
 A Foi et Lumière, où il n'y a ni sages, ni 
puissants, nous découvrons que tout être hu-
main a toujours une grande valeur, et qu'il n'y 
a personne qui n'ait sa propre pauvreté, ses 
propres blessures, ses limites. Mais chacun est 
aimé et accueilli tel qu’il est sans avoir à se 
cacher, à se déguiser ou à avoir honte. Chacun 
a le droit d’être lui-même et il est important 
que chacun voit sa propre beauté révélée. 
 C'est l'Evangile, la bonne nouvelle de 
l'amour de Dieu pour tous ses enfants. A Foi et 
Lumière, nous essayons de vivre tout cela et 
plus que d'être annoncé avec des mots, nous 
essayons de le réaliser à chaque fois que nous 
nous rencontrons, avec la joie de nous accueil-
lir et d'être ensemble. 
 Dans l'Église et dans le monde d'aujour-
d'hui, chacun doit pouvoir trouver sa place, 
surtout les plus petits et les plus fragiles. Pour 
cette raison, Foi et Lumière est un signe im-
portant et a une tâche véritablement prophé-
tique : celle de révéler à tous le visage d'un 
Dieu qui choisit les petits et confond les sages 
de ce monde ; mais aussi au sein de l'Église, il 
rappelle à chacun quel est le centre de l'Évan-
gile et comment il peut être annoncé. 
 Nous avons la présomption de croire que 
Foi et Lumière est un signe de l'Évangile et 

 

que l'Esprit nous l'a confié aujourd'hui comme 
un don et comme une tâche. Peut-être ne 
sommes-nous pas toujours capables de le vivre 
et d'en rendre véritablement témoignage, mais 
nous sommes plus que conscients de cette 
prophétie et, avec toute l'humilité requise, 
nous en sommes aussi un peu fiers. 
 

Don Marco Bove  
Ombre e Luci n° 129 
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Témoignage 

Chacun apporte sa pierre 

C haque année, au camp de notre com-
munauté, une soirée est consacrée au 
jeu des "Défis". Nous avons une petite 

heure pour réaliser trente défis à première vue 
impossibles : faire cent fois le tour d’un arbre, 
boire dix litres d’eau, faire la somme de tous 
nos âges, nommer des fleurs commençant par 
chaque lettre de l’alphabet…Vraiment impos-
sible ?  
 Bien sûr, chacun ne doit pas les réaliser 
mais peut participer en buvant 25 cl d’eau, ou 
en faisant trois fois le tour d’un arbre, en ci-
tant une fleur… Chacun apporte son talent, sa 
force, son imagination et le résultat est im-
pressionnant : cette année, nous avons réussi 
en 45 minutes !  
 Notre jeu est une belle application de la 
devise "l’union fait la force". Chaque personne 

y apporte ce qu’elle sait faire, même si cela 
semble négligeable comme "rester une minute 
sans bouger".  
 La participation de chacun est indispen-
sable pour réaliser ce tour de force, chacun 
apporte sa pierre, que ce soit un caillou ou un 
rocher. Tout est important. Je pense souvent 
aux bâtisseurs de cathédrales qui réalisaient 
des prodiges simplement en hissant un bloc de 
pierre, ou à faire fondre du verre destiné au 
vitrail. Il fallait plusieurs mois à un artiste 
pour créer une sculpture qui viendrait complé-
ter un tympan. La cathédrale est ainsi le résul-
tat de dizaines d’années de labeur, de cen-
taines d’artisans, sans oublier les centaines 
d’aubergistes, de charretiers et d’autres qui 
étaient également indispensables.  
 Don Bosco, ce prêtre salésien qui a fondé 
les Patros, aimait rassembler les jeunes et dé-
velopper leurs dons. Un jour, il voit un gamin 
assis contre un arbre, regardant un groupe qui 
s’exerçait pour créer un spectacle de cirque. Il 
l’invite à rejoindre mais le gamin dit qu’il 
n’avait aucun don. "Qu’est-ce que tu sais 
faire ?" demande Don Bosco. "Rien monsieur, 
seulement siffler". "Et bien, lui répond-t-il, viens 
dans le groupe et c’est toi qui feras les brui-
tages".  
 Ce n’était qu’une toute petite pierre, et avec 
toutes les autres pierres, elle a participé à créer 
un mouvement de jeunesse encore vivant 
après 200 ans !  

Christian Delvaux 
"Grand Large N°34    
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raconte : “j’ai vu le bien que cela faisait aux fa-
milles présentes qui pouvaient partager ce 
qu’elles vivaient”. Elle croit beaucoup à cette 
nourriture spirituelle pour les personnes por-
teuses de handicap qui “ne doivent pas être 
éloignées de ce que le Seigneur veut leur don-
ner”. 
  Ayant recueilli un de ses cousins chez elle, 
elle souhaite créer une communauté à Gar-
danne, mais seule, elle hésite… Alors elle prie 
de 2017 et 2019 et avec l’aide de son curé, une 
communauté Foi et Lumière voit le jour. 
 “La communauté de Gardanne, m’a apporté 
beaucoup de joie, parce qu’au fur et à mesure 
que les personnes nous rejoignaient, on voyait 
une transformation dans leur propre vie, nous 
vivons des moments de partage et d’amitié très 
forts et de voir les regards s’illuminer c’est 
quelque chose de très porteur”. 
  Mariette renchérit: “voir son enfant aimé 
par quelqu’un, voir qu’on prêtait attention à ma 
fille, c’est ce qui m’a le plus émue à Foi et Lu-
mière, car personne ne la regardait autrement, 
pour beaucoup, elle n’était pas intéressante”. 
 Rendre la personne avec un handicap men-
tal visible et l’intégrer au mieux, c’est la mis-
sion de Foi et Lumière. ◼ 

Voir ceux qu'on ne voit pas 
A Aix et Gardanne, dans le sud de la France, Mariette et Muriel racontent leur 
rencontre avec Foi et Lumière qui a changé leurs vies. Sophie lecomte les a re-
çues pour la radio française RCF. 

Témoignage 

I l suffit parfois de quelques minutes pour 
qu’une vie bascule et ne soit plus jamais la 
même. C’est l'expérience faite par Mariette, 

il y a plus de quarante ans, alors que sa fille de 
23 ans se rend à son travail à vélo, elle se fait 
renverser par une voiture. 
 S’en suivent cinq semaines de coma et puis 
le diagnostic tombe ! Terrible ! Irréversible ! Sa 
Béa gardera des séquelles et en sortira lourde-
ment handicapée. 
 “On entrait alors dans le monde du handi-
cap, raconte-t-elle, j’ai connu Foi et Lumière 
par hasard en église, au début c’était très diffi-
cile d’y aller, on n’avait pas du tout envie d’en-
trer dans ce monde, ce n’était pas de la mau-
vaise volonté ou de la peur, c’était surtout de 
l’ignorance et puis moi j’avais pas envie de ren-
trer dans le monde du handicap, c’était un 
monde pas drôle, quoi !”. 
  Avec son mari, Mariette finit par se laisser 
convaincre et participe à un pèlerinage en 
1981. Un moment intense qui l’a transformée 
et dont Mariette ne peut se souvenir sans 
émotions. 
 Entre deux sanglots, elle explique : “Foi et 
Lumière m’a émerveillée, il y avait une am-
biance ! Tous les gens présents avaient le sou-
rire et je me souviens de cette maman avec un 
enfant lourdement handicapé qui avait un vi-
sage rayonnant et je me disais que c’était im-
possible qu’elle fasse des sourires pareils avec 
un enfant pareil ! C’était pas croyable ! Voir 
toutes ces personnes avec ce poids très lourd 
dans leur vie, aussi ouverts et souriants, cela 
m’a remuée et avec mon mari on est rentrés 
différents de ce pèlerinage”. Puis Mariette res-
pire un bon coup et lance l’air malicieux, “de 
Foi et Lumière je retiens le sourire et je dis aux 
gens quand vous ne savez pas quoi faire, vous 
souriez et ça détend !”. 
  Muriel, acquiesce. Elle a connu Foi et Lu-
mière par ses deux cousins handicapés. Elle 
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C 
e vers bien connu du poème "l’homme 
et la mer" de Charles Baudelaire il-
lustre bien les journées méditerra-

néennes qui ont eu lieu à Marseille en pré-
sence du pape François du 17 au 24 sep-
tembre. Tous les pays riverains de cette an-
cienne "Mare Nostrum" de l’Empire Romain 
ont été invités à venir pour que la mosaïque 
des peuples, des cultures, des religions qui 
composent la Méditerranée construisent et 
partagent une même espérance. Le Pape Fran-
çois a appelé Marseille à être un port d’espé-
rance. 

 14 pays riverains de la Méditerranée (17 en 
incluant la mer Noire, cinquième rive de la 
Méditerranée) étant des pays Foi et Lumière, 
il était naturel que notre mouvement soit pré-
sent à ce grand événement avec un stand, voi-
sin de celui de l’Arche au village des ren-
contres méditerranéennes, sur l’esplanade de 
la Major, cathédrale de Marseille. 

 Notre emblème représente une barque avec 
les apôtres sur la mer ; le ciel est sombre, 
mais le soleil perce les nuages ; quant à Jésus, 
il dort au fond de la barque. Combien de si-
tuations cet emblème pourrait-il représenter 
en pensant à tous les bateaux qui ont sillonné 
la Méditerranée ? Comme ces journées se pas-
sent à Marseille, j’ai choisi quelques 
exemples liés à cette ville, mais il y en aurait 
bien d’autres… 

 Au premier siècle, chassées de Palestine 
lors des persécutions des chrétiens, Marie Ja-
cobé, Marie Salomé et leur servante Sara au-
raient accosté sur le rivage méditerranéen des 
Saintes-Maries-de-la-Mer. Marthe, Marie-
Madeleine et leur frère Lazare, futur évêque 
de Marseille, auraient été eux aussi du 
voyage. Aujourd’hui, bien des embarcations 
prennent encore la mer pour fuir des persécu-
tions…  

 Grâce à ces premiers réfugiés chrétiens 
venant de Palestine, la France est très tôt de-
venue une terre chrétienne et a même été ap-
pelée la fille aînée de l’Église, titre rappelé 
par le Pape Saint Jean-Paul II le 1er juin 1980 
au Bourget : France, fille aînée de l’Église,  

es-tu fidèle aux promesses de ton baptême ? Il 
est vrai que de nombreux missionnaires sont 
partis de France et, partant en bateau de Mar-
seille, il était de tradition qu’ils montent jus-
qu’à la basilique Notre-Dame de la Garde 
pour confier leur mission à la Bonne Mère. 
Saint Charles de Foucauld a certainement sui-
vi cette tradition en partant vers la Syrie ou 
vers l’Algérie, après être allé se recueillir à la 
grotte de la Sainte Baume et allumer une bou-
gie devant les reliques de Sainte Marie-
Madeleine. 

 On pourrait aussi nommer Sainte Thérèse 
de Lisieux, qui a prié dans la basilique de la 
Garde en 1887, à son retour de Rome, avant 
de rentrer au Carmel et de devenir la patronne 
des missions. 

 Je repensais à tout cela en écoutant l’homé-
lie du Pape François dans le stade de Mar-
seille quand il commentait ce terme de 

 
Pour notre réflexion, Ghislain du Chéné 

 

Homme libre, toujours tu chériras la mer 

Sophie et un papa devant le stand 
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"tressaillement" qu’ont ressenti Elisabeth et 
Jean-Baptiste à la salutation de Marie : Frères, 
sœurs, je pense aux nombreux “très-
saillements” qu’a connus la France, à son his-
toire riche de sainteté, de culture, d’artistes et 
de penseurs qui ont passionné tant de généra-
tions. Aujourd’hui encore, notre vie, la vie de 
l’Église, la France, l’Europe ont besoin de 
cela : de la grâce d’un tressaillement, d’un 
nouveau tressaillement de foi, de charité et 
d’espérance. Nous avons besoin de retrouver 
passion et enthousiasme, de redécouvrir le 
goût de l’engagement pour la fraternité, 
d’oser encore le risque de l’amour dans les 
familles et envers les plus faibles, et de re-
trouver dans l’Évangile une grâce qui trans-
forme et rend belle la vie. 

 Oui, c’est bien ce que nous essayons de 
faire à Foi et Lumière : redécouvrir le goût de 
la fraternité pendant nos rencontres, oser le 
risque de l’amour envers les plus faibles en 
allant partager notre trésor jusqu’aux extrémi-
tés de la terre. Bientôt, en octobre, une famille 
de Lyon va partir pour essayer de démarrer 
une communauté à Wallis, petite île de 
l’océan Pacifique évangélisée par Saint Pierre 
Chanel qui a bien dû partir – lui aussi - de 
Marseille après une visite à la Bonne Mère… 

 J’ai redécouvert une tradition marseillaise 
qui associe un déplacement en bateau et une 
bénédiction des lumières, symbolisant à la 
fois l’arrivée de l’Évangile par la mer avec les 
Saintes Marie et la présentation de Jésus au 
Temple, et ça dure une semaine ! Notre fête 
de la Lumière le 2 février pourrait s’associer à 
cette grande fête marseillaise ! 

 Cette visite du Pape François à Marseille 

fut un événement exceptionnel et la présence 
visible de Foi et Lumière était bien néces-
saire : nous avons pu ainsi rencontrer notre 
évêque accompagnateur, Mgr Jacques Benoit-
Gonnin, qui se souvient encore de notre pèle-
rinage à Lourdes, Mgr Theodoros, arche-
vêque d’Athènes et ancien aumônier de com-
munauté. Merci à Sophie Alexis d’avoir fait 
tout ce gros travail de préparation avec les 
communautés de Marseille, à Marie-Laure 
Wateau, coordinatrice de la province Rhône-
Azur et à tous les autres ! ◼ 
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Jacinta Munro 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

En août dernier, Jacinta é été élue coordina-

trice pour la province Afrique Capricorne 

(Afrique du Sud, RDC Lubumbashi, Zambie et 

Zimbabwe). Elle succède à Kathryn Morgan qui 

occupait cette fonction depuis 2014. 

Un grand merci à chacune d'entre vous ! 

 

Maruša Horvat 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

J'apporte de bonnes nouvelles de la province 

de Slovénie ! Nous avons une nouvelle coordi-

natrice provinciale ! Elle s'appelle Maruša Hor-

vat. Ce fut un plaisir de coopérer avec vous au 

cours des quatre dernières années et encore 

plus de vous rencontrer en personne à Stras-

bourg cette année. Nous sommes sûrs que 

vous coopérerez bien avec Maruša, c'est une 

personne charmante, vous le verrez.  

Soyez bénis et prenez soin de vous. 

 

Kristina et Damijan Mlinarič 

Kathryn et Jacinta 

Vient de paraître 
 

Le plus beau des continents 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Cet ouvrage avec de nombreuses photos re-

trace l'histoire et la vie des communautés Foi 

et Lumière que Ghislain du Chéné a rencon-

trées en Afrique et en Océan Indien. Ce n'est 

pas un livre de souvenirs personnels, mais un 

travail de mémoire et de témoignage ; il est 

important de se souvenir du chemin parcouru, 

et Ghislain est le témoin de beaucoup des 

choses qui se sont passées dans ce continent 

et qui méritent d'être connues pour valoriser le 

travail de tous ceux qui ont fait grandir Foi et 

Lumière dans ces pay. Un récit passionnant et 

plein de vie ! Une belle leçon d'espérance et de 

joie de vivre.  

Format A4, 104 pages. Disponible en  an-

glais et en français au secrétariat internatio-

nal : 8 € (hors frais d'envoi) 
 

Appelés et envoyés comme Pierre 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

 

Revivez ou découvrez les temps forts de la ren-

contre internationale de Strasbourg en juillet 

2023. 

Format A4, 32 pages : 2 € (hors frais d'envoi) 

Nouvelles de l'international 

Angela Grassi et Maruša 
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 Agenda international 
 

• 29 septembre - 1er octobre : session de formation pour tous les responsables de Slovénie, 
Stična  

• 13-16 octobre : assemblée provinciale "Croix du Sud" (Australie, Nouvelle Zélande, Nouvelle 
Calédonie. 

• 14 octobre : la Croatie fête ses trente ans avec un Pèlerinage à Marija Bistrica. 
• 21 octobre : la Fondation OCH fête ses soixante ans à Anger, Lille, Lyon, Marseille, Paris et 

Toulouse. Inscriptions https://www.och.fr/evenement/60-ans-cette-annee/ 
• 21 octobre : rencontre provinciale d'Irlande, Moate. 
• 21-22 octobre : session de formation pour les jeunes de la province "Liban Sud - Jordanie". 
• 27-31 octobre : pèlerinage et rencontre des communautés des Pays-Bas, Banneux, Belgique. 
• 2-5 novembre : retraite provinciale "France Est Pétillant" sur le thème "Laudato Si", St Jean 

de Bassel 
• 10-14 novembre : la province "Arc en Ciel" (Madagascar, Maurice, La Réunion,  Seychelles)

célèbre les 50 ans de Foi et Lumière, Roshill, Ile Maurice. 
• 13-20 novembre :  camp de vacances pour les communautés du Mexique, Cancún. 
• 17 novembre : réunion du conseil d'administration de Foi et Lumière international, Zoom 
• 2-4 décembre : rencontre des communautés des différentes iles des Seychelles, Praslin. 

Solidarité internationale  
 

Un projet à soutenir en Ukraine 
 

En mars prochain, nous organisons une retraite pour les personnes ayant un handicap, 
leurs parents et leurs amis. Il s'agira d'un grand événement où les parents pourront ve-
nir avec leurs enfants mais le programme sera séparé pour les parents et séparé pour 
les personnes handicapées et leurs amis. Nous prévoyons d'organiser cet événement 
pour 100 personnes pendant 3 jours. Il nous en coûtera environ 3 500 dollars. Nous re-
cherchons des sponsors, des bienfaiteurs. Nous serons donc reconnaissants pour tout 
soutien, y compris celui de la prière ! 
Alyona Perets, secrétaire de Foi et Lumière en Ukraine 

 
Vous pouvez faire un don via le site https://www.foietlumiere.org/fr/faire-un-don 

Vous voulez faire un don ?  
 
Si vous êtes imposable en France, vous bénéficiez 
d'une réduction d'impôt sur le revenu égale à 66% 
du montant de votre don, dans la limite de 20% de 
votre revenu imposable.  

 
www.foietlumiere.org/fr/faire-un-don 

Camp de vacances en Ukraine 
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 Album de famille       

Jack Swain 

C'est avec une grande tristesse 

que je vous annonce le décès 

de Jack Swain fin juin. Jack a 

fait partie de Foi et Lumière 

pendant de très nombreuses 

années. Elaine, son épouse, a 

occupé de nombreuses fonc-

tions au sein de Foi et Lumière, 

non seulement en Nouvelle-

Zélande, mais aussi au niveau 

international, et Jack l'a soute-

nue fidèlement. 

Il avait le don d'accueillir et 

d'accepter tout le monde. 

Repose, Jack, dans les bras ai-

mants de Dieu. 

Je vous prie de porter Elaine et 

toute la famille dans vos 

prières en cette période de 

deuil. 

Marie  

 

Marie de Leijer 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

C'est avec beaucoup de tris-

tesse que je vous écris pour 

vous annoncer que notre belle 

Mary est entrée dans la vie 

éternelle le 1er août. 

Puis-je demander à la famille 

internationale et au Père Mar-

co de prier pour Jos, la famille 

et notre province de la Croix 

du Sud en cette période diffi-

Foi et Lumière a été béni par 

sa vie, son dévouement au 

service. Elle a participé active-

ment à la vie de Foi et Lumière 

depuis ses débuts au Pérou 

avec fidélité et générosité. 

En tant que vraie famille, nous 

nous unissons dans la prière, 

implorant pour son repos éter-

nel et pour que le Seigneur 

fortifie le cœur de sa famille. 

Mariana, ma bonne amie, mer-

ci pour ton amitié, merci pour 

ce que nous avons partagé et 

fait ensemble, merci pour tout 

ce que j'ai appris de toi, je ne 

t'oublierai jamais, tu vivras à 

jamais dans mon cœur. 

Que l'amour et la miséricorde 

de Dieu soient déversés sur 

Joseph, sa famille et leur ap-

portent réconfort et résigna-

tion. 

Mariana chérie repose en paix. 

Elvira Gomero 
Vice-coordinatrice internationale 

 

Maria Schilling 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
Ce que vous ferez aux plus 
petits, d’entre les miens, c’est 
à moi que vous le ferez. 
Chère Maria, ton départ à l’âge 

de 98 ans, le 20 août dernier, 

nous rend tristes, mais néan-

moins, nous sommes heureux, 

cile où nous pleurons la perte 

de notre Mary. 

Mary a assumé de nom-

breuses responsabilités au 

sein de Foi et Lumière (au 

niveau de la communauté et 

de la province). 

Au moment de son décès, 

Mary était notre aumônier 

provincial. 

Que notre chère amie repose 

en paix dans les bras de notre 

Dieu toujours aimant. 

Pam Barkers 

Coordinatrice provinciale, 
Province de la Croix du Sud  

 

Mariana Zimmerman  

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

C'est avec un cœur triste que 

je vous annonce que notre 

chère Mariana, une maman 

de Foi et de Lumière, a été 

emmenée au paradis par les 

anges et de là elle bénira sa 

famille et son esprit sera une 

lumière dans nos commu-

nautés. 

Une femme de foi, qui nous a 

donné amour et paix est par-

tie pour un voyage sans re-

tour pour être aux côtés de 

Dieu, est partie laissant un 

vide immense dans sa com-

munauté Santa Rita de Casia 

et dans les communautés de 

la province. 
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que tu ais pu rester si long-

temps parmi nous.  

Deux ans après ta participa-

tion au pèlerinage de Foi et 

Lumière en 1981 à Lourdes, tu 

as commencé la deuxième 

communauté au Luxembourg. 

Tu en es restée l’animatrice et 

le cœur jusqu’au dernier mo-

ment de ta vie ! Le 2 juillet der-

nier, tu étais encore présente à 

notre journée nationale pour 

fêter le 40ème anniversaire de 

notre communauté "Espé-

rance". Ta vie et ton engage-

ment étaient un cadeau pour 

les plus petits parmi nous. Ce 

que tu as partagé avec nous, 

surtout avec nos membres 

avec un handicap mental, 

reste gravé dans nos mé-

moires. Pendant toute ta vie, 

tu as montré le vrai chemin 

d’amour et d’amitié de Jésus. 

Nous sommes convaincus que 

tu seras accueillie au ciel à 

bras ouverts, car tu étais vrai-

ment "Foi et Lumière". Merci 

pour tout ! Tu resteras pour 

toujours dans nos cœurs ! 

 

Sara 

Je voudrais vous raconter une 

belle histoire. Sara, la fille 

d'Erik Larsen (aumônier pro-

vincial d'Aurores Boréales), a 

participé seule à un concours 

de cuisine. Il s'agit de Cupids 

Spoon, un mouvement visant 

à donner plus d'estime de soi 

aux enfants ayant un handi-

cap ou délaissés. Sara est at-

teinte du syndrome de 

Down. Elle a donc gagné le 

premier prix : un séjour de 

douze jours en Croatie ainsi 

qu'une visite à Rome pour 

rencontrer le Pape. Toutes 

nos félicitations Sarah ! 

Inge, Danemark 

 

Louis Charbonneau 

Bonjour les amis de la grande 

famille de Foi et Lumière, il 

me fait plaisir de vous parta-

ger cette belle vidéo mettant 

en vedette Louis Charbon-

neau, un des membres de 

l'Étoile qui, malgré son handi-

cap, aide constamment les 

gens plus démunis... Pendant 

trois ans, il a ramassé des ca-

nettes et il a peinturé des ca-

banes d'oiseaux qu'il vendait 

au profit des enfants au-

tistes ; il a réussi à récolter       

1 000 $... Il n'hésite pas non 

plus à voyager pendant deux 

heures en autobus pour aller 

faire du bénévolat ; de plus, il 

"coach" une équipe de hock-

ey avec des "personnes 

cœur" qui s'appelle "Les Dif-

férents" ! C'est une personne 

spéciale qui mérite tout notre 

respect. 

Suzanne, Canada 

 

Voici le lien du documen-

taire : https://

www.amitele.ca/category/

documentaires-ma-jungle/

media/ma-jungle 

Teresa Ataman 

 

 

Teresa de la province  Pologne 

Ouest est née le 5 juin 1951 à 

Wrocław. Elle vient de fêter 

son 72ème anniversaire.  

Elle était membre de la pre-

mière communauté Foi et Lu-

mière en Pologne, fondée par 

feu Teresa Breza. Des années 

plus tard, elle a fait partie du 

groupe fondateur de la com-

munauté d'Opole "Sel de la 

terre".  

Elle aime les invités et les célé-

brations en toute occasion... 

Elle aime réaliser des cartes et 

les offrir à ses amis et même à 

des inconnus...  

Les perles et les chapeaux 

sont des éléments insépa-

rables de ses tenues.... 

Elle aime tout le monde !  

Joanna Kuriata  

Vice-coordinatrice provinciale 

Pologne Ouest 
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La lettre de Marie-Hélène 

Les clivages tombent... 

D ans une "vie classique", il y peu de 
chances de se côtoyer et de devenir 
amis quand on appartient à des mi-

lieux très différents. Il en fut ainsi pour Si-
mone et Yvonne qui vivaient dans des réalités 
presque contrastées et dont les cœurs se sont 
élargis. 
 Simone vivait cloitrée dans un minuscule 
deux pièces avec son fils Philippe, handicapé 
profond, aveugle et épileptique. Elle était, le 
soir, ouvreuse à la salle Playel (salle de con-
certs parisien). Yvonne, mère de cinq enfants 
était une habituée des concerts, avec Cons-
tance, sa fille atteinte de trisomie, très sen-
sible à la musique. 
 Leur rencontre eut lieu dans le hall de la 
salle Playel. Simone a osé parler à Yvonne de 
Philippe qui était tellement plus handicapé 
que sa fille. Simone lui a confié l'abandon de 
son mari, le dur quotidien,  les promenades de 
Philippe en landeau jusqu'à ce qu'elle ob-
tienne un fauteuil roulant. Les mots de pitié 
ou les gestes de rejet, comme ce jour où, à la 
sortie d'une gare, sous une pluie diluvienne, 
dans la file prioritaire des taxis, une femme 
s'est précipitée sur elle pour prendre sa place 
en lui lançant :"Je n'en ai rien à faire de votre 
handicapé !" ; ou lorsqu'un membre de sa fa-
mille lui a demandé pourquoi elle se sacrifiait 
pour un "déchet"! Et elle ajoutait :"J'ai eu la 
chance de ne pas me révolter, mais de les 
plaindre. Ils n'étaient sûrement pas méchants 
et moi, si je n'avais pas eu Philippe, comment 
je les regarderais ces enfants-là ?" 
 Responsable de Foi et Lumière pour l'Ile 
de France, Yvonne, bouleversée, a proposé à 
Simone de participer avec Philippe au pre-
mier pèlerinage à Lourdes, ce fut le premier 
grand bonheur de leur vie. Pour la première 

fois, ce n'était pas de la pitié qu'on avait pour 
son enfant, mais de l'amour. Des amis qui l'ai-
maient et se laissaient aimer, qui aidaient 
même aux tâches les plus ingrates. Trente ans 
plus tard, le chant du pèlerinage faisait tou-
jours sourire Philippe. 
 Les jeunes amis qui venaient souvent le 
visiter dans le minuscule logement, y trou-
vaient en retour comme un oasis. Simone, 
devenue responsable d'une communauté, pou-
vait confier : "Grâce à Yvonne et à Foi et Lu-
mière, Philippe et moi avons été des gâtés de 
la vie."   

"Plus jamais seuls", page 249 

Lourdes 1971 


